



## INFORME DE GESTIÓN 2024

### FUNDACION AFROCOLOMBIANA DE SANTANDER -FACOS

**Página Web:** <https://fundacionfacos.org/>

Por medio de este documento, se presenta a los Organismos de Control Colombianos y a la Junta Directiva, el informe de gestión de las actividades realizadas en el año 2023

#### ADMINISTRATIVOS

En materia administrativa se dio cumplimiento a todos los requerimientos legales, tributarios y documentales para mantener la inscripción de la Fundación como Entidad sin Ánimo de Lucro (ESAL), tanto en la Cámara de Comercio, como ante la Dirección de Impuestos Nacionales

#### MISIONAL

La presentación del informe 2023, se puede ver en los siguientes enlaces: <https://prezi.com/view/JbkAQjztWGPCNq516ysg/> y <https://fundacionfacos.org/>

Es importante señalar, que el año 2023, fue un año bastante accidentado e irregular, si se tiene en cuenta, que fue un año de elecciones y éstas no permitieron que organizaciones como FACOS, en donde su principal razón es la de contratación con el estado, no pudo cumplir con ese cometido, por causa de que presentaron inhabilidades, reflejándose en el informe de este año. No obstante, se pudo consolidar los compromisos relacionados con la Asamblea Departamental del Plan de Desarrollo 2022-2026, donde la Fundación Afrocolombiana (FUNDAFRO), contrató a FACOS, para ejecutar esta asamblea para las comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras de Santander. En ese orden de ideas, no se desarrolló ninguna otra actividad que generara recursos o ingresos para la Fundación. En cuanto los proyectos que se venían desarrollando con el ICBF, se abrió nuevamente la posibilidad de aplicar a las convocatorias. No obstante, el ICBF estuvo muy irregular con respecto a este tema. Por otro lado, hay una gran preocupación, por el hecho de que FACOS, cumplió el 100% con la contratación realizada con FUNDAFRO, y, sin embargo, FUNDAFRO solo pagó el 70% del proyecto y el otro 30% hasta la fecha de hoy, no lo han pagado a FACOS. FUNDAFRO, tuvo una situación que afectó directamente a FACOS, ya que cumplió con el contrato y a pesar de no adeudar a ningún proveedor, si se deben gastos algunos gastos administrativos. Sin embargo, se cumplió con los proveedores que fueron parte de la Asamblea del Plan Nacional de Desarrollo Departamental, porque se prestó el dinero y a día de hoy, no se ha devuelto, incluidos los intereses. La situación económica actual de la fundación es difícil, aun cuando no debemos dinero, ni hay demandas, ni nada por el estilo, pues como obligación moral, FACOS siempre ha cumplido, y procura estar al día con sus compromisos.



Por otro lado, la situación que tiene que ver con lo organizativo, es percibir que después de casi 25 años, el movimiento AFRO en Santander, perdió completamente su rumbo, pues las cosas hoy en día, no son como FACOS lo soñaba, sino por el contrario, hoy en día es un despropósito, por causa de las situaciones que se han presentado en el cambio de gobierno y todo lo que se está trabajando en los diferentes frentes a partir de los compromisos del Plan de Desarrollo. Infortunadamente, hay muchas personas que solo quieren ir por lo suyo, es decir, han convertido el movimiento AFRO, en otro nido de corrupción, como funciona a nivel del país. Es así como FACOS, tendrá una gran responsabilidad, como organización, de seguir adelante trabajando por estas causas. En efecto, hay muchas cosas por hacer, pero desgraciadamente la falta de liderazgo, ha llegado a distorsionar todo el proceso, por lo que no garantiza inclusión positiva en los programas de gobierno territorial. Adicionalmente, el Plan de Desarrollo de las comunidades afrodescendientes de Santander, aun no se ha empezado a desarrollar, a pesar de que viene desde el 2023 y este año se suponía que venía incluido en el Plan de Desarrollo departamental hasta el 2027. De hecho, en otras regiones del país, es posible que ya se estén dando pasos sobre el plan nacional que se concertó en Bogotá, en sus diferentes líneas llámense salud, educación, vivienda, etc. No obstante, nuestras comunidades no ven posibilidades, porque el Plan de Desarrollo Departamental, apenas se está construyendo en Santander y por eso, es posible, que nuestras comunidades no sean tenidos en cuenta en este cuatrienio que se está desarrollando con el nuevo gobernador Juvenal Díaz Mateus, por lo que obliga a FACOS a tomar acciones concretas, para presentar planes a desarrollar, propuestas, o proyectos, que vayan a nivel territorial y que se puedan llevar a nivel nacional o como órganos de Cooperación internacional. Es importante, que FACOS se fortalezca desde ese punto de vista, o, por el contrario, hay que encontrar estrategias que permitan generar recursos para mantener viva la fundación. En ese sentido, FACOS ha dejado una ventana abierta, al realizar un trabajo desde la Comisión Segunda, del espacio nacional de consulta previa. En efecto, el compromiso fue que las organizaciones con reconocimiento, con un trabajo hecho en el territorio podrían contratar directamente. Si eso se diera, los llamados, hacer la contratación sería FACOS, porque somos la organización más estructurada y desarrollada del departamento.

Finalmente, cabe resaltar que el programa radial “La Minga Cultural”, continúa vigente, disponible en radio, de la emisora cultural Luis Carlos Galán Sarmiento (100.7 FM), todos los domingos de 12:00 pm a 1:00 pm y en plataformas digitales como Spotify, en el siguiente enlace de Spotify <https://open.spotify.com/show/7ozrc2QMUoEWZ43PBC1euM?si=5916d3dc84454326>.

De igual forma, nuestra agrupación musical Tumacuba, también se encuentra fortaleciéndose y visibilizándose a través de eventos como MERCOARTE, con el fin de seguir expandiéndose a nivel nacional e internacional: (Ver el siguiente enlace)



[https://www.facebook.com/MercoArtCo?\\_\\_cft\\_\\_\[0\]=AZWw9ftDxrv8KhpZ4ijVRfzKLpm8VRuGcOw3cOSRAB5j0yrRiphUka3yH7nFEpdElgMpyB8--fhQw36kzljxp3CxM3MY-iqGNCZfV\\_cOF27oA-Zkz2rj0bdhNSMkV6pdrsIguuURpD2M9M8EnFjn5IIEWoj5hYxA4Vj\\_Eefd0iJL3MvaLv1uD-og1GdcTffs08&\\_\\_tn\\_\\_=-UC%2CP-R](https://www.facebook.com/MercoArtCo?__cft__[0]=AZWw9ftDxrv8KhpZ4ijVRfzKLpm8VRuGcOw3cOSRAB5j0yrRiphUka3yH7nFEpdElgMpyB8--fhQw36kzljxp3CxM3MY-iqGNCZfV_cOF27oA-Zkz2rj0bdhNSMkV6pdrsIguuURpD2M9M8EnFjn5IIEWoj5hYxA4Vj_Eefd0iJL3MvaLv1uD-og1GdcTffs08&__tn__=-UC%2CP-R)

Adicionalmente, se resalta el nombramiento como miembro consultivo de Santander, a nuestra socia activa de FACOS, la Dra Laura Zapata, de las comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras de esta región.

## **FINANCIERO Y SOSTENIBILIDAD**

Para el año 2024, la fundación tiene programada la realización de diferentes actividades encaminadas a la consecución de recursos, a través de las convocatorias estatales en Cultura y productivos con el Ministerio del Interior. De igual forma, se realizarán convenios y alianzas estratégicas, para potencializar futuros proyectos. Para los gastos administrativos, se reactivó la cuota ordinaria mensual de los socios activos de FACOS. De igual forma, FACOS, estará participando en las diferentes convocatorias nacionales o internacionales para la consecución de más proyectos

**Atentamente,**



**OCAMPO ARBOLEDA LEONIDAS EDUARDO**

CC 17.108.217

Representante Legal, año 2023